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ATA DA CENT~IMA SEPl'UAG~IMA (170a.) "••.• d. ',,"d••,,)
REUNIJtO DA COMISSlto DELIBERATIVA DA t
COMISSJtO NACIONAL DE ENERGIA NUCLEAR

~~fc~o~/io~~oO=~ DE 1964, x.:i)

Aos vinte e sete dias do mês de outubro de mil novecentos e

sessenta e quatro, às dez horas, realizou-se na sede da COMISSJtO NACIONAL DE

à Avenida Almirante Barroso, número oitenta e um,segundo an

Septuagésima (170a.) reunião da COMISSJtO DELIBERATIVA da CO

SSJtO NACIONAL DE ENERGIA NUCLEAR, sob a Presidência do Professor LUIZ CIN-

TRA DO PRADO, com a presença dos Senhores Membros, Professores FRANCrSO DE

ASSIS MAGALHJtEs GOMES, JONAS CORREIA SANTOS e LUIZ RENATO CARNEIRO DA SILVA

CALDAS. Na hora do expediente foram tratados os seguintes assuntos: (1)- AU

SSNCIA DO PROFESSOR F.J.H.MAFFEI - O Professor Francisco João Humberto Maf-

~fel, por telex enviado à Presidência comunicou que não poderia comparecer a
(/) o .> •
~: atual série de sessões por motivo de sa~de. O Senhor Presidente aproveitou a

.~

~ 8 oportunidade para comunicar à Comissão Deliberativa que o mandato do Profes-
Q.

,,0
~ ser Marre1 termlno~ a dezenove de setembro último; não tendo porém o Govêrno

tomado ainda providências no sentido seja de reconduzí-lo ou de substitu!-l~

informou o Senhor Presidente que continúa êle como Membro da Comissão Delibe

rativa, segundo Jurisprudência firmada pela Procuradoria Jur!dica em casos a

nálogos, anteriores. (2) APROVAQJtO DE ATAS - Foram distribuidas à Comissão

Deliberativa as atas das seis sessões: Centésima Sexagésima Quarta a Centési

ma Sexagésima Nona inclusive. Depois de lidas, foram tôdas unânimemente apro

vadas e assinadas. (3) PROJETO DE LEI sOBRE REESTRUTURAQJtO DO CONSELHO NACIO

NAL DE PESQUISAS - O Senhor Presidente deu conhecimento a Comissão Delibera-

tiva do assunto referente ao projeto de reestruturação do Conselho Nacional

de Pesquisas. ftste projeto, de origem do Poder Executivo, foi inteiramente

modificado na Câmara por um substitutivo no qual se propõe a extinção do Con

selho Nacional de Pesquisas e sua substituiÇão por duas Fundações, uma de Ci

ência e outra de Tecnologia. tste substitutivo, segundo a opinião dos Mem

bros da Comissão Deliberativa e numerosos outros cientistas brasileiros, não
i
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ão atende aos interêsses do desenvolvimento técnico científico do país. Fi

cou deliberado que se enviasse aos líderes do Govêrno na Câmara e no Senado,

0---" •••••••••••

];:;'
/

um telegrama conjunto no qual a Comissão Deliberativa expressasse o seu te

mor pela aprovação do substitutivo em questão e ao mesmo tempo solicitasse 

aos Senhores lideres intercederem junto aos nobres Congressistas, no sentido

de reconsiderarem a opinião da Câmara e reexaminare~ o assunto nas bases da

pelo

encaminhadoGovêrno; fôra info~mado oficiosamente que o assunto havia sido

ao Ministério das Minas e Energia. (6) REUNI~O DO SAC - O Senhor Presidente

comunicou à C.D. que como representante do Brasil no SAC participou de reu

nião do citado Organismo, em Genebra, reunião esta havida antes da instala

ção da lI! Conferência Atômica. Foram tratados apenas assuntos relativos a

111 'Conferência Atômica e o Senhor Presidente comunicou a C.D. que o relató

rio sôbre sua participação na reunião do SAC estava a disposiÇão para conhe

cimento dos membros da C.D. (7) III CONFERtNCIA ATÔMICA DE GENEBRA - Comuni

cou o Senhor Presidente que o relatório sôbre as atividades da Delegação Bra

sileira enviada A III Conferência Atômica de Genebra, estava ~ disposi,ão da

C.D~ (8) VIII CONFERtNCIA GERAL DA AIEA - O Senhor Presidente comunicou ~

mensagem original do Poder Executivo. (4) DIRETRIZ PRESIDENCIAL SÔBRE ESTUDO

DE REATORES DE POT~CIA - O Senhor Presidente comunicou que na última conver

sa que tivera com O Chefe do Gabinete Militar da Presidência, General Ernes

to Geisel, fora informado que o Govêrno continua interessado em baixar Dire

triz Presidencial no sentido de revigorar o estudo sôbre a conveniência de

instalação de reatores de potência no Brasil. O atrazo da publicação desta

Diretriz deve-se, segundo o General Geisel, aos inúmeros afazeres politicos

que ultimamente assoberbaram o Govêrno, relativos sobretudo ao término da v!
l/lO.r A • (

~ gencia do artigo 79 do Ato Institucional. 5) QUEST~O ORQUIMA -Comunicou tam
<l:~

'ã bém o Senhor Presidente que a questão Orqulma continua sendo estudada
I- o·
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Geral da AIEA. Comunicou que, em Viena usara a palavra em plenário discor

rendo sôbre o desenvolvimento das relações entre a Agência e o Brasil. Corou

nicou também que o Brasil reconheceu a contribuição que tem a dar à AgênCia,

C.D. que se encontra à sua disposição o relatório sôbre a VIII Conferên
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Agência, que é da ordem de 65 000 dólares anuais. Declarou também que o Bra- :.-.,;....·ífC7f}
511 contribuirá com mais 19 000 dólares, a título de contribuição voluntária

e destinada ao orçamento operacional da Agência. (9) JUNTA DE ENERGIA NUCLE-

AR DE PORTUGAL - Comunicou o Senhor Presidente que ao regressar ao Brasil a

pós as reuniões do SAC, da lI! Conferência Atômica de Genebra e da Conferên

eia Geral da AlEA em Viena, passou dois dias em Portugal a convite do Presi

dente da Junta de Energia Nuclear de Portugal, Pror. Francisco de Paula Lei

te Pinto. Visitou diversas instalações atômicas e informou que a Junta Por

tuguesa está disposta a cooperar com o Brasil no terreno nuclear. Mencionou

o interêsse dos portuguêses em enviar ao Brasil pessoal para acompanhar os

estudos de reatores de potência e informou que seria vantajoso para nós en

trarmos em contato com os portuguêses sobretudo no setor do tratamento de mi

nérios e metalurgia do urânio. (10) REORGANIZAÇJ(O DOS SERVIÇOS DA CNEN - O

Senhor Presidente aomunlcou à C.D .• que entrou em contato com o Sr. Glauco

Lessa de Abreu e Silva, Professor de Administração da Fundação Getúlio Var

gas e Chefe do Serviço do Pessoal do Hospital dos Servidores do Estado, no

sentido de solic1t:r a sua colaboração para a reorganização dos Serviços da

CNEN. O Sr. Glauco Lessa ficou de dar resposta sôbre o assunto, dentro de

dez dias. (11) CENTRAL NUCLEO-ELtTRICA NO ESTADO DE SJ(O PAULO - O Senhro Pre

sidente comunicou à C.D. que entrou em contato com O Governador do Estado de

são Paulo, Or. Adhemar de Barros, e autoridades da Secretaria de Serviços e

Obras Públicas do referido Estado, sÔbre o assunto referente ao desejo das

autoridades paulistas de instalarem naquela unidade da Federação uma central

nuclear. Deu conhecimento à C.D. do relatório enviado à C.N.E.N. pelo Govêr-

no do Estado de são Paulo. Nêste relatório está dito que se prevê até 1970

i
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um déficit energético de 500 MW naquele Estado e que metade dêste déficit p~
,

deria ser coberto com uma central nuclear. Os primeiros estudos para a reali

zação desta Central foram feitos em cooperação com uma equipe do lEA sob a

Chefia do engenheiro Paulo Saraiva de Toledo. Trata-se agora de vêr como o

projeto paulista pÓde se coadunar com o monOpÓlio federal sôbre aplicação da

energia atômica. O Senhor Presidente incumbiu a Rrocuradoria Jurídica de es-
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raro a oportunidade de visitar o navio e observar de perto as instalações.

bos tiveram a melhor impressão. O Senhor Presidente atendeu à solicitação

Comandante Moreira da Silva e designou o Or. Eduardo Penna Franca, Chefe

Laborat6r10 de Radioquím1ca do Instituto de Biofísica da Universidade do

511, para em nome da CNEN assegurar o bom funcionamento do citado Laborat6 -

rio, nO,navio oceanográfico. (14) DESNUCLEARIZAÇ~O DA AMtRICA LATINA - SÔbr

êste assunto foi anunciado que se realizaria uma Sessão especial Secreta, n

tarde do dia 29 d~outubro, na qual o Senhor Presidente relataria sua

~ão na reunião sôbre o assunto, havida recentemente no Itamaraty por convoc

ção do Ministro das Relações Exteriores Vasco Leitão da Cunha. (15)ACORDo

COM A FRANÇA - O Senhor Presidente informou à C.D. que, sôbre o desenvolvi

mento do acôrdo de cooperação franco-brasileira, t1vera entendimentos, em P

ris, com o Embaixador Antonio Mendes Vianna, e no Rio de Janeiro, com o

nistro Carlos Eiras, Secretário Geral Adjunto do Itamaraty para assuntos d

Europa Ocidental, a pr6p6sito do Comunicado Conjunto dos Presidentes Castel

Branco e General de Gaulle. O Professor ~intra do Prado deu conhecimento

C.D. do expediente, sôbre o assunto, n9 261, de 1-outubro-lg64, enviado a

Itamaraty em seguida a uma reunião em que tomara parte. Terminado o expedie

te a C.D. passou a operar como Grupo de Trabalho e come~ou o exame dos pr

cessos em pauta. Encerramento - A sessão foi encerrada às 13 horas e par

constar foi lavrada a presente Ata que, apÓs julgada conforme, vai ass1nada

pelo Senhor Presidente e pelos Senhores Membros presentes.(r ~J' ,r-)
i

estudar o assunto. (12) OONSELHO TmcNICO CIENTtFICO DA CNEN - O Senhor Presi

dente comunicou que está em estudos a constituição do C.T.C. e pedia a cola

boração da C.D. sôbre o assunto. (13) NAVIO OCEANOGRÁFICO ALTE.SALDANHA - O

Senhor Presidente comunicou à C.D. que o Comandante do Navio Oceanográfico 

Alte. Saldanha, Capitão de Mar e Guerra Paulo Moreira da Silva, oficiara

C.N.E.N. pedindo colaboração para a operação do Laborat6rio de radioisótopos

instalado no navio e destinado ao estudo da fertilidade do mar, isto é, d

capacidáde biosintética do fito-plankton por mio do carbono-14 além de medi

das de radioatividade natural. O Senhor Presidente e o Professor Caldas tive
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_ Presidente da CNEN
_ Prof. Francisco João Humberto Maffei
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_ Prof. Luiz Renato Carneiro da Silva Caldas
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